

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pesas.—Extranjero: trimestre, 10 pesas.  
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 pesas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### El deber de votar

Hemos sostenido siempre los socialistas la necesidad de que la clase trabajadora intervenga en los comicios. Lo hemos hecho porque doctrinalmente entendemos que en la lucha emprendida por los trabajadores contra sus explotadores ningún medio es despreciable, y la pugna debe plantearse en todos los terrenos, dándole el carácter de clase que por fuerza ha de tener el menor de nuestros movimientos.

Volver sobre los motivos que abonan esta actitud nuestra es perfectamente innecesario. Siendo un partido revolucionario no podemos ser impardonable torpeza en nosotros, prescindiendo de la tribuna parlamentaria. Las últimas revoluciones, la rusa sobre todo, prueba la eficacia revolucionaria de una intensa actuación parlamentaria.

El choque entre el Poder moderador y un Parlamento constante y sistemáticamente diseñado para estrangular la voz opositora de las minorías, puede ser, ha sido en Rusia y antes lo fué en Francia, el origen de terribles alzamientos populares.

Que el escafio es una excelente tribuna, que la investidura parlamentaria da al propagandista la libertad de movimientos que de otro modo no puede alcanzar en países tan estrados políticamente como el nuestro, no lo duda nadie, y la gestión de nuestros elegidos lo prueba de modo harto elocuente.

Si el sufragio significa un indudable progreso, los trabajadores no pueden despreciarlo, y precisa hacerles comprender la naturaleza del arma que la burguesía pone en sus manos, arma que sablamente esgrimida aceleraría de modo incalculable su emancipación.

Sirve, además, el período electoral, para realizar una campaña de agitación especialmente provechosa, porque da ocasión para que, al cojejar conductas y políticas, aparezca la socialista con la superioridad que le dan sus principios y la honradez de sus hombres.

Se ha demostrado que en esta cosa fea y maloliente, que es el Parlamento español, sólo la representación socialista ha mantenido una actitud digna, criticando las equivocaciones interesadas de los Gobiernos, y aportando las soluciones de justicia que el pueblo español pide para sus más angustiosos problemas.

Hay, pues, necesidad de aumentar el número de nuestros diputados. De la eficacia de su gestión no precisa hablar; el pueblo español la conoce perfectamente. Existen motivos generales, constitucionales con nuestra significación socialista, que hacen necesaria la intervención de la clase trabajadora en la vida electoral.

Pero, fuera de estas razones de orden general, hay en la actualidad otras de carácter circunstancial, que hacen obligada su participación en la lucha próxima. La abstención o la tibieza en estos instantes sería un verdadero crimen.

Ante la alianza conservadora formada por Lugo, Cierva y Maura, representantes de cuanto hay de maquiavélico, reaccionario y detestable en nuestra política nacional, la unión de los elementos democráticos es una necesidad.

Vienen esos hombres, con las fuerzas de regresión que acudían, a dar la batalla principalmente al movimiento obrero, a cortar este maravilloso resurgimiento del espíritu sindical y socialista que conmueve a las masas obreras españolas.

Los términos del problema político español no estuvieron nunca más claros, ni la actitud obligada de los obreros más perfectamente definida. Así lo entenderán todos, y dando de lado escrúpulo de escuela, se apresurarán a dar su voto a los que no sólo representan la aspiración a una transformación social absoluta, que dará el Poder al proletariado, sino que en esta hora tenebrosa de abyección y claudicación vergonzosa vinculan en ellos la salvación de las esencias democráticas que a todos nos son comunes.

### Los tenderos, Indemnizados

El ministro de Hacienda ha propuesto al Consejo de ministros la concesión a los comerciantes madrileños de una indemnización por los daños causados al comercio en los incidentes ocurridos el 28 de febrero pasado.

Los perjudicados pidieron primeramente 1.700.000 pesetas; pero después de una revisión minuciosa, para que la demanda no alcanzase más que a lo justo, el Gobierno ha acordado conceder inmediatamente la indemnización pedida por los gremios de Madrid, reduciendo la cifra a 400.000 pesetas, que serán entregadas al comercio lo antes posible.

### PARTIDO SOCIALISTA

#### SECRETARÍA

**Instrucciones electorales.**  
En los distritos en que los candidatos socialistas carezcan de poderes para ser proclamados conforme a la condición segunda del artículo 24 de la ley Electoral, y tengan precisión de acudir a la antevotación para hallarse comprendidos en la condición tercera del referido artículo, les conveendrá utilizar el procedimiento siguiente:

El día 17 del actual deberán requerir al presidente de la Junta Municipal del Censo del distrito por donde intenten ser elegidos, por medio de instancia, formulada en un pliego de papel de barbo, dejando margen a la izquierda y con el contenido siguiente:

**Propuestas de electores para proclamación de candidatos a diputados a Cortes en las elecciones convocadas para el día 1.º de junio de 1919 en el distrito de.....**  
Señor presidente de la Junta municipal del Censo.

Don....., mayor de edad, extremo que acredita con la cédula que acompaña, tiene el honor de requerir a V. S. en ejercicio del derecho que le otorga el artículo 25 de la ley Electoral vigente, con los tres días de anticipación que el citado precepto legal determina, a fin de que se sirva disponer la reunión el próximo jueves, día 22 del actual, de los presidentes y adjuntos que constituyen las Mesas en los Colegios electorales siguientes:

(Nombre de los Colegios y edificios en que se encuentran instalados.)  
En justificación de derecho acompaño los documentos siguientes:  
Lista general de los electores que interesan mi proclamación como candidato para diputado a Cortes.  
Listas parciales de los mismos electores correspondientes a cada una de las secciones que deben ser convocadas por tener en ellas dichos electores su derecho a la emisión del voto.

Ruego a V. S. se sirva expedirme el recibo a que hace referencia el párrafo segundo del artículo 25 de la ley Electoral.  
Viva V. S. muchos años.  
..... (localidad), 17 de mayo de 1919.  
(Firma y rúbrica del candidato.)

Respondiendo al requerimiento, el día 22 del actual, a las ocho de la mañana, deberán constituirse las Mesas y estar constituidas hasta las cuatro de la tarde. Cada Mesa formará (según determina la cláusula segunda del párrafo tercero del artículo 25 de la ley Electoral) tantas listas como personas hayan requerido su constitución y anotará en cada una de ellas los nombres de sus respectivos proponentes.

Al terminar el acto, la Mesa (según determina el párrafo 6.º del mismo artículo 25) expedirá un certificado, firmado por los tres individuos de la Mesa, a cada uno de los candidatos, haciendo constar el número y los nombres de los electores que le han propuesto.

Por la Comisión ejecutiva: DANIEL ANGUIANO, secretario.

### LA POLÍTICA

**Reunión de jefes de minorías.**  
Sin previo anuncio se reunieron ayer, a la una de la tarde, los jefes de minorías parlamentarias en el despacho de secretarías del Congreso.

Después de una disensión, en la que cada uno de los representantes expuso sus puntos de vista, el Sr. Alcalá Zamora redactó una nota oaciosa que dice así: «Reunidos los señores conde de Romanones, marqués de Alhucemas, D. Santiago Alba, D. Melquíades Álvarez, D. Rafael Gasset, D. Julián Besteiro, D. Roberto Castrovido y D. Niceto Alcalá Zamora, acordaron por unanimidad:

Primero. Que los señores marqués de Alhucemas y conde de Romanones, como ex presidentes del Consejo, visiten con urgencia al señor presidente del Consejo de ministros, exponiéndole la más resuelta y energética protesta contra el mantenimiento, durante el período electoral, de la suspensión de garantías.

Segundo. Que habiendo de ser más Cortes elegidas en tales circunstancias el resultado de la violencia y la vejación del régimen constitucional y parlamentario, no podrían ser reconocidas en ningún momento, por las fuerzas políticas aquí reunidas, como organismo de la representación nacional.

Tercero. Que una vez conocida la respuesta y actitud del Gobierno, volverán a reunirse, sin perder momento, para adoptar los acuerdos que procedan.

La reunión terminó a las dos y cuarto de la tarde.

**En casa de Maura.**  
La entrevista de los Sres. García Prieto y conde de Romanones con el jefe del Gobierno duró veinte minutos.  
A la salida el conde de Romanones dijo a los periodistas que había informado al Sr. Maura de la reunión de jefes de izquierda y de sus acuerdos.  
El Sr. Maura prometió llevar al primer Consejo de ministros el asunto y tomar una resolución.  
Un periodista manifestó su sospecha de que el acuerdo sea no levantar la suspen-

### AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

#### Iglesias y Besteiro, candidatos.

El resultado de la antevotación, que ha terminado hoy, a las doce, es el siguiente: Iglesias, 925 votos. Besteiro, 925. Prieto, 2. Cortés, 1. Anguiano, 1. Quejido, 1.

Quedan, pues, elegidos candidatos socialistas por Madrid los compañeros Pablo Iglesias y Julián Besteiro.

**Para los gastos electorales.**  
El Comité ha abierto una suscripción para sufragar los gastos de la próxima campaña electoral.

Se ruega a todos los compañeros y entidades que simpatizan con nuestra candidatura hagan un esfuerzo que facilite la labor de la Agrupación.

Los donativos se reciben en la secretaría 52 de la Casa del Pueblo.

### MALESTAR SOCIAL

#### El hambre y las huelgas

**Huelga de ferroviarios del Norte.**  
PALENCIA, 14.—Los obreros que trabajan en los talleres de la Compañía del Norte tienen en Palencia han pedido la jornada de ocho horas y aumento de salario, y han concedido un plazo de cuarenta y ocho horas para que conteste la Compañía.

Creese inevitable la huelga.  
**Las empaquetadoras de pescado.**  
CORUÑA, 14.—Se han declarado en huelga las obreras empaquetadoras de pescado, quedando suspendida la exportación.

Reclaman aumento de jornal.  
**Reclamaciones de los sibilantes palentinos.**  
PALENCIA, 14.—Los trabajadores pertenecientes al ramo de albañilería han presentado a los patronos unas nuevas bases de trabajo, reclamando la implantación de la siguiente escala de salarios:

Los oficiales de albañilería general percibirán 5,50 pesetas diarias, más 0,25 por desgaste de herramientas, por jornada de ocho horas.  
Los ayudantes cobrarán 4,50, más 0,25 como los anteriores.  
Todos los peones mayores percibirán cuatro pesetas.  
Los menores, 2,25.

Se desconoce la actitud que adoptarán los patronos en vista de estas demandas de los albañiles.  
**Excesos de los caciques.**  
CUEVAS DEL BECERRO, 15.—Los trabajadores asociados de esta estamos siendo objeto de los más violentos ataques por parte de los caciques, a quienes irritaba la conducta del sargento de la guardia civil, comandante del puesto, porque no había castigado con el rigor que se acostumbra a unos trabajadores indignados porque se les quiso sustraer en sus faenas agrícolas trayendo esquilones de otros pueblos.

La agresividad de estos patronos despierta en los campesinos el espíritu de solidaridad precioso para defenderse contra sus codiciosos y desafueros.  
Con sus procedimientos de violencia no lograrán destruir la Sociedad de resistencia que defiende a los trabajadores.—C.

### EN ALEMANIA

**Los socialistas independientes ocuparán el Poder para firmar la paz.**  
PARIS, 14.—La opinión alemana, que empieza a darse cuenta de las grandes responsabilidades que pesan sobre Alemania, tiene deseos de que se firme la paz. Las gentes que animan al Gobierno a resistir y a romper las conversaciones de Versalles son una minoría, compuesta, sobre todo, del elemento militar que rodea al ministro Noske. Pero la corriente de la extrema izquierda es mucho más poderosa.

Esta personificada por los socialistas independientes, y es posible que éstos, finalmente, se hagan dueños del Poder y firmen la paz.  
Desde luego, se sabe que ésta es una solución prevista y a hacer tiempo.

Toda la agitación que se hace no es otro objeto que conseguir ciertas dulcificaciones, a las cuales no se sabe al sentirán los aliados.—C.

### ANTE LAS ELECCIONES

#### La circular de todos los años

El fiscal del Supremo ha dirigido a los funcionarios del Ministerio público la acostumbrada circular recordándoles todas las instrucciones anteriores que se refieren a la persecución de los corruptores del sufragio.

El documento comienza con esta preciosa perla: «La nueva convocatoria del Cuerpo electoral impone a esta Fiscalía el deber de dirigirse a los funcionarios del Ministerio público, exigiendo de su acreditado celo un cúmulo de sacrificios en relación a la laboriosa, aun más grande que las veces anteriores, con el firme propósito de coadyuvar con el Gobierno de su majestad, que desde hace tiempo viene dictando energicas medidas a fin de contribuir al restablecimiento de la pureza del sufragio, tan desconocida entre nosotros, incluso en la última elección de diputados a Cortes, según es público y notorio, ya que la verdad oficial acerca de la misma dista mucho de la «real» por todos proclamada.»

Es decir, que el fiscal nos da la razón, siquiera no pueda darnos la garantía de que la ley va a ser respetada.  
Todas las elecciones han sido precedidas de circulares semejantes, y, sin embargo, la pureza oficial, como en esta preámbulo se reconoce, ha distado mucho de lo real.

Por lo demás, no deja de ser una cosa indignante que se haga la afirmación de que el Gobierno toma medidas en el sentido de proteger la libre emisión del sufragio, cuando se van a celebrar unas elecciones sin garantías constitucionales y sujetos al régimen que todo el mundo conoce.

Y el hecho de que en la candidatura del Gobierno figuren hombres como ese señor Bustillo, que todo el mundo sabe a qué precio le va a resultar la designación y por qué se le hace candidato, habla mejor que todos los documentos de cómo la corrupción del sufragio va a ser una cosa perfectamente organizada desde arriba.

No fien, pues, nuestros amigos de las palabras del fiscal, y sean ellos los que con su vigilancia y fervor ciudadano impidan, en lo que esto sea posible, las falsedades, suplantaciones y compra de votos que en estas elecciones, a mayor gloria de Maura sea dicho, se realizarán con nunca vista prodigalidad.

### LA AVIACION MILITAR EN ESPAÑA

El lunes ocurrieron en Tetuán accidentes de aviación militar que costaron la vida a dos hombres. Y anteaer mismo en el aeródromo de Cuatro Vientos se produjo un momento de estorpor durante los ejercicios de aviación, porque se vio caer un aparato pilotado por un oficial del ejército español, aunque afortunadamente no hubo que lamentar desgracia.

Son muchos y demasiado repetidos los casos en que los aviadores españoles militares son víctimas de culpas ajenas. Y esto lo reconoce todo el mundo como un verdadero caso de responsabilidad.

He aquí lo que dice la propia prensa del ejército, según el siguiente párrafo de La Correspondencia Militar: «Los pilotos ingleses y franceses que hace pocos días han llegado a Madrid, mandando aeroplanos potentes y magníficos, se han quedado estupefactos al ver el ruín material que nuestros aviadores disponen, y con el cual, han dicho, solamente héroes a loos se concebe que sean capaces de remontarse en el espacio. Locura o heroísmo, en efecto, se necesita para lanzarse a los aires sabiendo que la vida se lleva expuesta a riesgos inminentes y terribles.»

Termina diciendo este periódico que las cosas no pueden continuar así. A nosotros nos parece muy bien; pero entendemos que mejor hubiera sido que no se hubiese producido el hecho, y que lo primero que procede es averiguar la responsabilidad que quepa a los que adquirieron tales aparatos, y ya que se trata de cosas técnicas, en las que no ha intervenido otros elementos que los profesionales, creemos no sea tan difícil el castigo de los culpables.

El ejército, se queja, con razón, de la gran desorganización de los servicios públicos, y anhela, como nosotros, que los servicios nacionales estén lo mejor atendidos.

Pero el presupuesto militar se lleva la más importante partida del dinero del Estado, y en los asuntos del ministerio de la Guerra no sabemos que intervengan los hombres civiles.

Es necesario evitar a toda costa que sigan suicidándose de manera tan idiota, por lo estéril, los individuos del Cuerpo de aviación militar; pero son los interesados los que en este asunto tienen la palabra para poner remedio.

### NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

El día 4 del actual quedó constituida la Agrupación Socialista de Jumilla (Murcia) y tomado el acuerdo de su ingreso en el Partido.

### EN RUSIA

**Por telégrafo se aniquilan regimientos bolcheviques.**  
LONDRES, 14.—De Helsingfors comunican que, según la prensa rusa, el descontento aumenta en las filas bolcheviques. Durante los últimos combates en el frente del Ural, cinco regimientos bolcheviques se amotinaron y detuvieron a varios comisarios del pueblo, a quienes arrojaron al río y remataron a tiros.

Entre los comisarios muertos figuraba Lindor, secretario particular de Trotsky.—C.

**Los aliados atacarán a Petrogrado.**  
LONDRES, 14.—En la sesión celebrada en la Cámara de los Comunes, el diputado mister Woodwood interpelló al Gobierno preguntándole si había llamado su atención la noticia de prensa fechada en Estocolmo, según la cual la Múltiple se propone efectuar operaciones navales y militares contra Petrogrado siendo Helsingfors la base de operaciones.

Contestó Bonar Law, en nombre del Gobierno, manifestando que la primera y segunda parte de la pregunta eran en efecto ciertas; pero que no se había pensado en utilizar el puerto báltico en cuestión como base de operaciones.

«Esto quiere decir—arguyó nuevamente Woodwood—que debe admitirse la posibilidad de operaciones navales y militares contra Petrogrado, lo cual está en contradicción con las manifestaciones que hizo en esta misma Cámara el primer ministro días pasados.»

Contestó de nuevo Bonar Law, diciendo que lo que hasta ahora hay de cierto es que se encuentra dispuesta para emprender las operaciones necesarias una escuadra británica; pero que aun no se había tomado acuerdo ninguno a este respecto.

«Sin embargo—terminó diciendo—, es evidente que si se preparase algo en tal sentido sería imposible decir nada sobre el particular.»—C.

**Los bolcheviques quieren recuperar Vilna.**  
BASILEA, 14.—Comuniquan de Cracovia que el Gobierno de los Soviets ha conseguido reclutar refuerzos en Moscú. Vladimir, Kiazan y Orel, para atacar a Vilna. Zicovief anuncia que el Consejo de los comisarios del pueblo comunica la salida para el frente de un batallón de 1.500 mineros de Cronstadt, que juraron recuperar Vilna.—C.



LA LUCHA ELECTORAL

EN PROVINCIAS

JEREZ DE LA FRONTERA.—Los socialistas apoyan la candidatura del catedrático Sr. Roma, cuyas simpatías por los obreros son notorias.

Nuestro Partido ha adquirido gran fuerza últimamente.—R.

CORDOBA.—Los republicanos han reservado un puesto a nuestro Partido, dado la enorme fuerza socialista con que cuentan las Agrupaciones de la circunscripción.

Ningún obrero consciente dejará de apoyar a los nuestros frente a los caciques cordobeses.—A.

MÁLAGA.—Los camaradas del Partido han designado al correligionario Largo Caballero para que luche en alianza con el republicano, no nombrado todavía.

La victoria de ambos es cosa segura.—R.

ZARAGOZA.—La Agrupación Socialista presentará un candidato, que irá en la alianza de Izquierdas.

Entre los trabajadores ha producido excelente efecto ese acuerdo.—L.

YECLA.—Frente al cervista Llovera luchará, con muchas probabilidades de derrotarle, nuestro correligionario Luis Araquistáin, quien el sábado llegará a esta población.

La designación de Araquistáin ha puesto espanto en las filas de los caciques cervinuos.—G.

TORTOSA.—Marcelino Domingo va a la reelección, apoyado por las izquierdas.—I.

BORJAS BLANCAS.—De nuevo luchará el Sr. Maciá por este distrito, a petición de todos los elementos democráticos.—C.

BARCELONA.—Se ha invitado a Unamuno para que figure en la candidatura de Izquierdas.

La noticia ha producido excelente impresión en las izquierdas, que desean ver al maestro en los escaños del Congreso.—F.

BILBAO.—Los nacionalistas han protestado contra la real orden del Gobierno ordenando se hagan las elecciones con el censo del año 1917, en el que esos señores no disponían de mayoría.

Para tenerla, quitaron el voto a millares de electores de las izquierdas, incluyendo a todos los nacionalistas un par de veces, y así esperaban ganar.

Pero les ha salido mal el juego, y el acta de Bilbao no será para ellos, sino para Prieto.—B.

OVIEDO.—El Partido Socialista se reunirá el sábado para decidir su actitud en la próxima lucha electoral.

No se conocen los candidatos aún.—J. M.

SERON.—Los caciques han estropeado el censo electoral, despojando del derecho de sufragio a muchos electores.

En estos días cuando muchos echan de menos que no figuren en las listas, de biendo tenerlo presente para reclamar oportunamente.—C.

PAMPLONA.—El fresco de Pradera, presidente del jaimismo, ha anunciado que irá a la lucha si los de Meila le apoyan frente a los leales.

¿Es todo un abnegado este pío de oro! SANTANDER.—Se cree que las izquierdas lucharán por la candidatura de Luis de Hoyos Sáiz, por bandera.

De ser así, pudiera vencer este candidato, que aquí cuenta con muchas simpatías.—A. R.

DETENCION DE UN SARGENTO

¿Había "distraído" unos fondos? Ayer tarde fué detenido en la estación del Mediodía un individuo llamado Fernando Gutiérrez, a quien, sin duda, la policía acechaba, suponiéndole autor de poco honrosas hazañas.

Identificada su personalidad, resultó ser sargento de la quinta compañía del regimiento del Serrallo, de guarnición en Seuta, donde se hallaba encargado del manejo de cantidades procedentes de los giros que las familias envían a los reclutas.

Fué puesto a disposición del Juzgado militar por no poder justificar la posesión de 2.000 pesetas que se le encontraron entre otros efectos de su equipaje.

Congreso sindical suizo

Durante los días 12 y 13 de abril último se ha celebrado en Suiza un Congreso obrero extraordinario, para tomar acuerdos relacionados con la táctica a seguir para imponer la semana de cuarenta y ocho horas.

Acudieron 190 delegados, que representaban a 200.000 obreros organizados. Presidió el camarada Oscar Schneberger, quien saludó preferentemente a la delegación de los ferroviarios suizos, que ha hecho su primera huelga general recientemente y acaba de adherir a la Unión Sindical Suiza.

El Congreso exige de la Asamblea federal que los proyectos sean aprobados en las sesiones de junio, y que la semana de cuarenta y ocho horas sea aplicada a la industria, a las artes, a los oficios, al comercio y a los transportes.

El Congreso encarga al Comité de la Unión Sindical haga sin demora las gestiones oportunas cerca del Consejo federal, de los presidentes de las dos Cámaras, Los Comités directores de las Federaciones sindicales quedan encargados de continuar las negociaciones en curso y de terminarlas antes de 1.º de mayo, allí donde no hubiera ya terminado.

La Comisión y el Comité de Unión Sindical quedan encargados de tomar con las organizaciones todas las medidas necesarias para la introducción uniforme de la semana de cuarenta y ocho horas. Las Federaciones profesionales se comprometen recíprocamente a una solidaridad inviolable.

Se acordó, por 125 votos contra 43 que la Unión Sindical esté representada en la Conferencia Internacional de Amsterdam.

Greenlich, el viejo camarada suizo, pronunció después un discurso recomendando a las organizaciones que se cumpla la ley sobre el paro, que fué muy aplaudido.

Se dejó para una Comisión especial, que se nombrará, el estudio del período intermediario y la socialización, y se aprobaron protestas contra el encarecimiento de la lecha y contra los fallos de la justicia militar suiza, que se ha vengado de ciertos socialistas aplicándoles penas por acuerdos colectivos del proletariado de aquel país.

Este Congreso ha sido el primero después de la grandiosa huelga general de los Sindicatos y del Partido Socialista suizo, y ha demostrado que la fuerza obrera, lejos de disminuir, se acrecienta día a día.

Organizando fuerzas

MARTOS, 14.—Las entidades obreras domiciliadas en la Casa del Pueblo han tomado el acuerdo de adherirse al proyecto de organizar una Federación provincial y regional.—C.

La Fiesta del Trabajo

EN PROVINCIAS

CAMPO DE CRIPTANA.—Con más entusiasmo que nunca se ha celebrado este año el Primero de Mayo.

La manifestación tuvo verdadera importancia, por el número de obreros que en ella tomaron parte.

Se pronunciaron briosos discursos.

ADAMUZ.—La manifestación del Primero de Mayo estuvo integrada por más de 2.000 personas.

Cerró casi todo el comercio, y al llegar los manifestantes al Centro obrero, hicieron uso de la palabra los compañeros Romero Pérez, Diego Jiménez y Manuel Aguilar, que fueron muy aplaudidos.

MUDA.—La Fiesta del Trabajo constituyó una gran jornada para nuestros obreros.

Una grandísima manifestación recorrió la población en medio de grandes aclamaciones y aplausos.

En el mitin tomaron parte los compañeros Crescenciano Bilbao y el presidente de la Sociedad obrera.

El pueblo en masa corroboró con su asentimiento la simpatía que le producen los ideales renovadores.—C.

CUBVAS DE SAN MARCOS.—La importancia de la Fiesta del Trabajo ha sido este año muy superior a la de los anteriores.

Pocos fueron los obreros que no tomaron en la grandiosa manifestación obrera, notándose gran asistencia de mujeres y niños.

La banda de la localidad tocó durante el trayecto himnos revolucionarios, que los trabajadores ovejaban.

En el Centro obrero dirigieron la palabra los compañeros Juan Cabrera y Francisco Pérez, haciendo notar a los obreros que su redención estaba en el Socialismo.—C.

CIUDAD REAL.—Las organizaciones obreras han celebrado dignamente el Primero de Mayo.

Los panaderos organizaron una lista, que resultó animadísima y simpática.

Los ferroviarios, en una reunión pública, en la que intervinieron los compañeros Francisco Vázquez y el profesor de idiomas Juan Yovadal, pusieron de manifiesto a los trabajadores la urgencia de acogerse al Partido Socialista para realizar la labor que algunos países ya han comenzado.

Un redactor de El Duende de esta localidad, hizo atinadas consideraciones acerca de la Fiesta del Trabajo.

El público, que asistió en gran número, aplaudió a todos los oradores.—C.

ECOS DE ASTURIAS

DE TURÓN

Triunfos obreros. Dos triunfos ha conseguido la Sección del Sindicato minero de esta localidad; triunfos que revelan un alto espíritu de abnegación y solidaridad, que demuestran que estos trabajadores se van dando cuenta de lo necesario que va siendo ya fijar nuestra atención en estos asuntos de palpitante interés.

Uno de ellos fué el de conseguir de la Empresa hullera de Turón la destitución del vigilante del grupo San Benigno, Alejandro González, único culpable de la desgracia ocurrida a un compañero, y de la cual ya dimos cuenta en nuestra última información. De su incapacidad ya dió este individuo pruebas fehacientes en más de una ocasión; pero esto último obligó a que con él se tomara esta medida tan radical.

Otra de sumo interés también, cual fué el logro de hacer desaparecer de la Empresa, como oficinista, y de la localidad, al traidor Jesús Verdura.

Fué este un individuo de los que más directamente coadyuvaron a traicionar, delatándole, al ciudadano José María Viñuela, que actualmente se halla recluso en la cárcel de León.

Tenían ya noticias concretas las organizaciones obreras de su traición y no podían dejar sin el merecido castigo estos repugnantes hechos. Y, al efecto, empezaron por realizar con él un riguroso boicot, incluso no cobrando donde él, como oficinista, tuviese que pagar, y este acto surtió el efecto apetecido.

La Dirección de la Empresa, viendo que el asunto tomaba mal cariz, resolvió separarle del empleo que disfrutaba.

Este traidor, queriendo justificar su inocencia, remitió una carta al compañero presidente de la Casa del Pueblo, en la que en términos hipócritas estudió su responsabilidad y calumniaba al desgraciado Viñuela.

Desde luego, como era su deber, aquel compañero le contestó en una bien escrita «Carta abierta», publicada en LA AURORA SOCIAL, donde además de demostrarle sus fallos hechos en este asunto, le recordó sus traiciones en las huelgas de los ferroviarios en los años 1916 y 17.

Las entidades obreras se congratulan de haber logrado su propósito, cual era el de despreciar a un traidor.

Perseguendo el vicio.

El juego y el alcohol son los dos vicios que en este valle dominan a infinidad de trabajadores; son los que acarrean diariamente serios disgustos a los que no tienen la fuerte voluntad de sustraerse de estas plagas sociales.

Y si bien estos vicios dominan a la mayoría de los ciudadanos de todas las clases sociales, es en la clase obrera por desgracia, donde más imperan.

Qué de desdichas se ciernen en los hogares obreros, donde, por no tener la suficiente voluntad para abstenerse de ellos, se malgasta lo que se necesita para cubrir las necesidades de la familia!

Pues teniendo esto en cuenta, y para evitar de raíz todo este mal, la Sección del Sindicato minero se ha creído en el caso de tomar por su cuenta las medidas necesarias que radicalmente debían de tomar las autoridades, pero que en estos casos brillan por su ausencia, y he ahí el problema, y en su última asamblea tomó por unanimidad el acuerdo siguiente:

Juzgar la conducta de los individuos que en fraganti se les coja en el juego.

Boicotear los establecimientos que consentan en lo sucesivo cualquier clase de juego.

Asimismo boicotearle si tuviera los domingos abierto después de la hora reglamentaria o si se comprobara que algún obrero salía embriagado.

El propósito de la Sección es el de no desmayar en esta campaña altruista y regeneradora, caiga quien caiga y pese a quien pese, será castigado según su merecido.

Obreros: El juego y el alcohol son las puertas del presidio; huid de ellos!

«El Despertar de Turón»

Con este título aparecerá dentro de breves días un periódico socialista, que mensualmente se propone crear un grupo de abnegados compañeros.

Será su bandera: la doctrina de nuestras ideas, disertación de artículos de propaganda, etc.

Una conferencia.

Con el tema «Divide y vencerás», dió el pasado día 9 una interesante conferencia en la Casa del Pueblo el culto presidente de la Sección del Sindicato minero, compañero Domingo González.

El acto se vió muy concurrido, escuchando muchos aplausos del camarada Domingo en su interesante disertación.—Antonio P. Varela.

RENTAS DEL OBRERO

Cinco accidentes del trabajo.

En la estación del Norte sufrió un grave accidente el obrero Félix Martínez Sánchez, ocupado en la descarga de carbón, y a quien arrolló una locomotora, produciéndole magullamientos en distintas partes del cuerpo.

Después de curado de primera intención ingresó, en gravísimo estado, en el Hospital Provincial.

También sufrió lesiones de importancia en la estación del Mediodía el obrero Baltasar Fernández al ser cogido entre los topes de dos vagones.

Otro accidente del trabajo ocurrió en la estación llamada de las Pulgas, donde se produjo contusiones de relativa importancia en una mano el obrero descargador Pantaleón López Corrales.

Miguel Robles Sánchez se produjo la fractura del brazo derecho al caerse a un pozo de las obras del subsuelo de la calle de Julián Gayarre, donde trabajaba.

Su estado es de pronóstico reservado.

En la fábrica de aserrar maderas establecida en el paso de las Yeseras, número 9, se cogió con una máquina la mano derecha el operario Antonio Miguel Gallego.

En la Casa de Socorro del distrito le apreciaron varias lesiones de pronóstico reservado.

HUELGAS EN PARÍS

PARÍS, 14.—Los huelguistas de Bolsa y Banca están firmemente resueltos a conseguir completas satisfacciones antes de reanudar el trabajo.

El movimiento se extiende. Casas que hasta ahora han podido permanecer abiertas se vieron obligadas a cerrar sus puertas ayer.

El número de huelguistas se calcula en 20.000.

Ayer se celebró una importante manifestación ante la Cámara de los Diputados, para apoyar la interpelección del camarada Marcello Cachin.

No se produjo ningún incidente.—C.

TABACO QUEMADO

CÁDIZ, 15.—Continúa el incendio en los almacenes de tabaco de la Arundarista. Ha desaparecido el temor de que las llamas se propaguen a otro almacén.

Las pérdidas se elevan ya a siete millones de pesetas.—C.

Nuestros concejales

ABELANA, 18.—Nuestro compañero Leoncio Miranda, concejal socialista del Ayuntamiento de Mieres, ha sometido a la Agrupación de esta localidad el asunto siguiente:

«Que esta entidad, en colaboración con los demás concejales del Partido, recabe del Ayuntamiento un puente, para dar vida y prosperidad al pueblo de Abelaña y demás barrios de este contorno.»

Con este objeto se nombró una Comisión encargada de realizar los trabajos preliminares para que esto sea un hecho.

Esta Comisión tiene pensado convocar a un acto público al pueblo en general, y da aquí sacar unas conclusiones y elevarlas a los Poderes públicos.

Esperamos que el pueblo de Abelaña concurrirá en masa a este acto.—C.

SUCESOS

Intento de suicidio. En el Gabinete médico de la estación del Mediodía fué curado ayer un individuo de nacionalidad rusa, el cual se arrojó al paso del tren número 55, en el kilómetro 2 de aquella línea.

Le fueron apreciadas las fracturas del brazo y antebrazo derechos, varias lesiones y conmociones cerebrales y viscerales, pasando en grave estado, después de curado, al Hospital provincial.

El suicida aparenta tener unos treinta y cuatro años.

ACTOS CIVILES

GRANJA DE TORREHERMOSA.—Se ha celebrado el enlace civil de los compañeros Dolores Rincón Montero y Juan Moreno Borrego.

Al mantener sus convicciones, afrontando los comentarios de la gente reaccionaria, han sido muy felicitados por la gente honrada e imparcial.—C.

SANTISTERAN DEL PUERTO.—Nuestro compañero Juan Antonio Galdón Pérez ha tenido la satisfacción de que su esposa, Eleuteria Iniguez Maza, dió a luz una hermosa niña, que ha sido inscrita en el Registro civil con el nombre de María Antonia.

Tanto la madre como la niña están muy bien de salud.

Felicitemos a los compañeros Galdón e Iniguez por ser reincentados.

TURÓN.—A la ya numerosa lista de los que se han redimido de la preocupación religiosa, haciendo pública manifestación de su libertad, hay que unir el nombre de nuestro camarada Manuel Jenico Sarda, que ha inscrito en el Registro civil un hermoso niño.

Tanto el compañero de éste, Paula Díez, como el «rapacho», se encuentran perfectamente de salud.

Diariamente se están dando casos parecidos en este pueblo, lo que nos demuestra que el ejemplo cunde, y que ya los trabajadores se van librando del servilismo en que la Iglesia católica los tenía.

MOVIMIENTO SOCIAL

MÍTINES Y CONFERENCIAS

TEBA.—Para dar la orientación de clase que conviene a las Sociedades de trabajadores, se ha verificado en el inmediato pueblo de Almagren un acto de propaganda, proyectado como mitin, pero del cual hubo de desistirse porque no lo autorizó el monerilla, poniendo como pantalla de su arbitrariedad el hecho de que no rijan las garantías constitucionales en toda España.

Esta anomalía, que para los españoles resulta ya una perfecta normalidad, no impidió que se celebrara en lugar del mitin una conferencia, a cargo de los compañeros Pedro Herrera y José Escalante, quienes demostraron con razones que los trabajadores no pueden luchar nunca al lado de los caciques, sino precisamente contra estas alimañas, organizándose solidariamente en Sociedades de resistencia firmemente orientadas en el principio de la lucha de clases que mantiene la Unión General de Trabajadores.

El acto tuvo éxito completo.

CASA DEL PUEBLO

Sociedad de albañiles «El Trabajo»

Esta Sociedad celebrará la elección para cubrir los cargos que tiene vacantes en la actualidad el domingo, día 18 del presente mes, la que se verificará en el local de su Secretaría (Plamonte, número 2, Casa del Pueblo), dando principio a las diez de la mañana y continuando sin interrupción hasta las cinco de la tarde, hora en que se dará por terminada para dar comienzo al escrutinio.

Los cargos que hay necesidad de elegir son los siguientes:

Junta directiva.—Presidente, vicepresidente y vicecontador.

Junta de discusión.—Presidente, secretario primero y secretario segundo.

Comisión revisora de cuentas.—Dos compañeros.

NOTA.—Se recuerda a los asociados que para ejercitar el derecho del voto en imprescindible la presentación de la cartilla que como tales les acredite.

Madrid, 16 de mayo de 1919.—La Junta directiva.

Reunions para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Peleteros.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Pavimentistas.

En el salón teatro: A las nueve y media de la noche, Portlandistas.

Resultado de un sorteo

Se pone en conocimiento de todos los que posean papeletas para la rifa del cuadro del Comité de huelga, expedidas por la Agrupación Socialista de Ujo, que dicho cuadro ha correspondido al número 989 (novecientos noventa y nueve), en el sorteo que se celebró el día 1.º de mayo.

El poseedor de este número puede pasar por el Centro obrero a recoger dicho cuadro en el término de sesenta días, a contar desde el 1.º de mayo. Transcurrido dicho plazo quedará a beneficio de la Agrupación Socialista de Ujo.

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, La viejecita, El grumete y La carria.—A las diez, El rey que rabió.

TEATRO DEL CENTRO.—A las seis y a las diez y media, La mecanografía y Pulmonía doble (estreno).

APOLO.—A las siete, El niño judío.—A las diez y tres cuartos, El asombro de Damasco y debut de María Espanza.

COMICO.—A las siete y a las diez y media, Lord Cleveland o Una noche sangrienta.

NOVEDADES.—A las seis y media, La suerte loca.—A las diez y media, El rey del fado (estreno).—A las nueve y media, El caso de pasar el rato.—A las diez y tres cuartos, Chiribitas.—A las doce, Los cortijos.

Para el 1.º de junio

INSTRUCCIONES ELECTORALES para el día de las elecciones; útiles a interventores, apoderados y votantes.

A DIEZ céntimos ejemplar. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

A los corresponsales se les hará un descuento de 20 por 100.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios en competencia. Venta de carbones.—SUCURSALES: BIDEARRRITZA; ARRAGUTTA, 3; CALLETON, 16; BIDEARRRITZA, 3.

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA. EL SELLO YER cura Jaquecas. EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Grippe. EL SELLO YER cura Dolores de Oídos. EL SELLO YER cura Cólicos. EL SELLO YER cura Dolor de Muelas. EL SELLO YER cura la Gota. EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos. De venta, en todas las buenas farmacias y droguerías.



M. ROCA Fotógrafo. TURÓN, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913.

IMPRENTA DE FORTANET.—LIBERTAD, 29